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Les élu·es
La Maire
Emmanuelle Pierre-Marie

 @EPierreMarie
Maire du 12e 
arrondissement 
Conseillère de Paris

Les adjoint·es à la 
Maire
Richard Bouigue

 @RichardBouigue
Premier Adjoint. Quartier Bel-Air 
Sud, économie, attractivité, 
commerces, architecture et 
patrimoine

Anouchka Comushian
 @anouchcomushian

Jeunesse et vie étudiante

Mathieu Delmestre
 @mdelmestre

Quartier Aligre-Gare de Lyon, 
mobilités et transports

Jeanne Dallot
 @DallotJ

Quartier Bercy, petite enfance

Pierrick Paris
 @Pierrick_Paris

Quartier Jardin de Reuilly, 
prévention, sécurité et 
tranquillité publique

Manon Havet
 @ManonHavet

Transition écologique, espaces 
verts et condition animale

Nicolas Rouveau
 @NicolasRouveau

Quartier Nation-Picpus, 
urbanisme durable et ville 
résiliente

Isabelle Rocca
 @isabelle_rocca

Affaires scolaires, nouveaux 
apprentissages, parentalité et 
familles

Guy Tabacchi
 @g_tabacchi

Budget, finances, équipements 
de proximité, affaires générales, 
économie sociale et solidaire et 
économie circulaire

Eléonore Slama
 @Eleonore_S

Quartier Bel-Air Nord, logement, 
lutte contre les inégalités et 
contre l’exclusion

Christophe Teisseire
 @TeisseireChris3

Transformation de l’espace 
public, végétalisation, voirie et 
valorisation des déchets

Fadila Taïeb
 @FadilaTaieb

Culture et démocratie locale

Les Conseiller·ères 
d’arrondissement 
délégué·es
Nizar Belghith

 @Nizar_Belghith
Quartier Vallée de Fécamp, 
Budget Participatif

Maïlys Derenemesnil
 @M_Derenemesnil

Vie associative

Sébastien Marque
Mémoire et anciens 
combattants

Margaret Kopoka
 @MargaretKopoka

Santé, inclusion des personnes 
en situation de handicap et 
accessibilité

Les Conseiller·ères  
de Paris
Nicolas Bonnet-Oulaldj

 @NicolasBonnetO
Conseiller délégué auprès de 
la Maire du 12e arrondissement 
chargé des sports

Sandrine Charnoz
 @SCharnoz

Adjointe à la Maire de Paris 
en charge des sociétés 
d’économie mixte et des 
sociétés publiques locales. 
Conseillère déléguée auprès de 
la Maire du 12e arrondissement 
chargée de l’innovation sociale

Emmanuel Grégoire
 @egregoire

Premier adjoint à la Maire de 
Paris en charge de l’urbanisme, 
de l’architecture, du Grand 
Paris et des relations avec les 
arrondissements

Alice Coffin
 @alicecoffin

Conseillère de Paris. 
Conseillère déléguée auprès de 
la Maire du 12e arrondissement 
chargée de l’égalité femme-
homme et de la lutte contre les 
discriminations

Jacques Martial
 @JKTM19

Adjoint à la Maire de Paris 
chargé des Outre-mer.
Conseiller délégué auprès de 
la Maire du 12e arrondissement 
chargé de l’égalité des chances

Pénélope Komites
 @PKOMITES

Adjointe à la Maire de Paris 
en charge de l’innovation et 
de l’attractivité. Conseillère 
déléguée auprès de la Maire du 
12e arrondissement en charge 
des seniors, des personnes 
âgées et de la solidarité

Jean-Luc Romero-Michel
 @JeanLucRomero

Adjoint à la Maire de Paris en 
charge des droits humains, de 
l’intégration et de la lutte contre 
les discriminations. Conseiller 
délégué auprès de la Maire du 
12e arrondissement chargé du 
tourisme et de l’artisanat d’art

Les élu·es de 
l’opposition 
municipale
Corinne Atlan-Tapiero

 @C_ATLAN_TAPIERO
Conseillère d’arrondissement

Franck Margain
 @FranckMargain

Conseiller de Paris

Françoise Marcin
 @FrancoiseMarcin

Conseillère d’arrondissement

Valérie Montandon
 @VMontandon

Conseillère de Paris

Matthieu Seingier
 @mseingier12

Conseiller d’arrondissement

Patrick Rebourg
 @RebourgPatrick

Conseiller d’arrondissement

Restez informé·e  
des dernières actualités  
du 12e arrondissement

Sur les réseaux sociaux 
@Mairie12Paris

Avec notre Newsletter
En vous abonnant ici : 

mairie12.paris.fr
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Vos services en mairie
Mairie du 12e 

01 44 68 12 12 - 130, avenue Daumesnil
Métro Dugommier - Bus 29 et 87 - Stations Vélib  
n° 12109, n° 12028, n° 12027, n° 12029

Service des élections, du logement et 
des affaires générales 
Sur rendez-vous
Lundi - vendredi : 8h30 - 17h et jeudi : 8h30 - 19h30

Service de l’État-Civil
Lundi - vendredi : 8h30 - 17h et jeudi : 8h30 - 19h30 
uniquement pour la délivrance des actes. 
- 14h - 17h : autres démarches
- 17h - 19h30 : autres démarches sur rendez-vous
Le samedi : 9h - 12h30, uniquement pour les 
déclarations de naissance, de reconnaissance d’enfant 
et de décès.

Service titres d’identité - Sur rendez-vous
Lundi-vendredi : 8h30 - 17h et jeudi : 8h30 - 19h30

Relais Informations Familles 
Sur rendez-vous
Lundi - vendredi : 8h30 - 17h et jeudi : 8h30 - 19h30

Relais Informations Logement Habitat
Lundi - vendredi : 8h30 - sur rendez-vous

Caisse des écoles 
01 44 74 33 80 - contact@cdeparis12.fr  
du lundi au vendredi. Lundi 9h30-13h et 14h-17h, 
mercredi 8h30-13h, sans rendez-vous.  
Autres jours sur rendez-vous depuis le site

Le Médiateur de la Ville de Paris à votre 
écoute
Le correspondant du Médiateur de la Ville de Paris 
dans le 12e tient une permanence en Mairie  
sur rendez-vous

Propreté 01 43 41 74 44
Encombrants 
39 75 - teleservices.paris.fr/ramen/
La Ville de Paris met à disposition des particuliers 
un service d’enlèvement gratuit des encombrants du 
lundi au samedi.

Aide aux droits des étranger·èr·es
Le collectif de vigilance Paris 12e pour les droits des 
étrangers - RESF - propose une permanence sans 
rendez-vous d’aide et d’orientation aux droits des 
étranger·ères pour les personnes habitant, scolarisées 
ou travaillant dans le 12e arrondissement, le samedi 
matin, de 10h à 12h, dans la salle Picpus. Contact 
numéro d’urgence : 07 81 72 46 40
Pour obtenir les informations sur les documents 
nécessaires à vos démarches, prendre rendezvous 
et connaître les horaires d’ouverture des services, 
consultez le site internet mairie12.paris.fr rubrique 
« démarches et services en mairie ».



Édito
Chères et chers habitant·es du 12e

La rentrée scolaire est l’occasion de retrouver ses camarades, les 
professeur·es et de se préparer à une nouvelle année scolaire. Ce défi 
est chaque année à relever aussi bien pour les enfants que pour tous 
les adultes qui les accompagnent.

Bien apprendre et dans de bonnes conditions, à nous de travailler 
pour un environnement propice à leur épanouissement. La Ville de 
Paris et la Mairie du 12e ont investi plus de 5 millions d’euros depuis 
trois ans dans les écoles de l’arrondissement. Rénovation thermique, 
végétalisation, rénovation des cantines, réfection des sanitaires, 
cours Oasis, rues aux enfants… Ces interventions sont le fruit d’une 
coconstruction avec les services de la Ville, la communauté éducative, 
les enfants et leurs familles, au plus près des besoins pédagogiques 
et des priorités éducatives de la municipalité. Je remercie Isabelle 
Rocca, mon adjointe chargée des affaires scolaires, des nouveaux 
apprentissages, de la parentalité et de la famille et toutes celles 
et tous ceux qui ont ainsi œuvré à améliorer le cadre de vie et 
d’apprentissage des élèves. Si vous voulez tout connaître dans le 
détail, je vous invite à parcourir le dossier central de ce numéro. Vous 
y apprendrez notamment ce qu’est une cour « Oasis », à l’image de 
celle achevée cet été dans les écoles du 56 rue de Picpus !

« Chaque enfant qu’on enseigne est un homme qu’on gagne » écrivait 
Victor Hugo. Une école publique, gratuite et laïque, comme un lieu 
d’égalité des chances, de réussite et d’ouverture sur le monde : voilà 
l’horizon que nous devons construire ensemble si nous voulons 
lutter contre le sentiment d’abandon dont souffrent nombreux de 
nos concitoyen·nes. Je demande au gouvernement de prendre ses 
responsabilités. Il doit augmenter les moyens humains et financiers 
accordés à l’académie de Paris, assurer les conditions afin que 
les équipes pédagogiques accueillent nos enfants et portent une 
attention particulière aux élèves en difficulté. L’école doit être un lieu 
où chaque enfant peut développer ses talents, sa curiosité, mais aussi 
devenir acteur·trice des enjeux citoyens et environnementaux.

Bonne rentrée !
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Emmanuelle  
Pierre-Marie
Maire du 12e arrondissement.

L’école doit  
être un lieu où 
chaque enfant  
peut développer  
ses talents, sa 
curiosité, mais  
aussi devenir 
acteur·trice des 
enjeux citoyens et 
environnementaux.
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 |  Retour en images

—

Fin de chantier  
pour la rue d’Aligre

Après deux mois de travaux, la rue d’Aligre vient de 
terminer sa transformation. Réalisés dans le cadre de 
la démarche « Embellir votre quartier » Aligre-Gare de 
Lyon, les élargissements et le pavage des trottoirs de la 
rue d’Aligre permettent de faciliter les cheminements des 
piétonnes et des piétons, notamment pendant le marché. 

12 JUIN

Lire et Faire lire dans le 12e

Le 12 juin dernier, la Mairie accueillait le temps convivial 
annuel des bénévoles de l’association Lire et Faire lire. 
En partenariat avec la Ligue de l’enseignement, ce 
programme réunit dans le 12e plus d’une cinquantaine 
de bénévoles qui interviennent tout au long de l’année 
dans des écoles de l’arrondissement pour animer des 
temps de lecture avec les enfants. 

14 JUIN

Un atelier sur l’éco-anxiété 
L’éco-anxiété, vous connaissez ? Il s’agit du 
sentiment d’angoisse ou de détresse face au 
changement climatique. Pour mieux comprendre 
et agir sur ce phénomène, la ville a organisé un 
premier atelier le 14 juin 2023, réunissant des 
citoyen·nes concerné·es par cette question. 
Ensemble, ils et elles ont partagé leurs ressentis 
mais aussi leurs idées pour faire de la ville un 
lieu plus résilient et solidaire. Un bel exemple de 
démocratie participative et écologique !

3  JUIN

Forum Santé au relais 59

Le 3 juin dernier, le Relais 59 organisait son  premier 
Forum Santé avec le soutien de la Mairie du 12e. L’occa-
sion pour les habitant·es  de s’informer auprès de pro-
fessionnel·les de santé de proximité. Les intervenant·es 
ont abordé des sujets allant de la médecine générale à 
des spécialités comme l’ophtalmologie, en passant par 
la santé des jeunes enfants.
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—

●La baignade Léo Lagrange 
Cet été, les habitant·es ont profité de l’occasion 
rafraîchissante et ludique de se baigner gratuitement 
au centre sportif Léo Lagrange avec un bassin 
extérieur de 150 m² ouvert tous les jours. Des activités 
sportives variées ont été proposées ! Un succès pour 
la « Baignade » qui a permis aux petits et aux grands 
de profiter de l’été dans un cadre convivial et sécurisé !

—

●« Douze » aux sports !
« Douze aux sports », rendez-vous sportif traditionnel 
gratuit et ouvert à toutes et tous, a permis de faire 
découvrir et pratiquer plusieurs activités à de nombreux.
ses habitant·es. Le gymnase Reuilly et la Piscine Jean 
Boiteux ont accueilli des initiations et des démonstrations 
de disciplines comme le tennis de table, le badminton, le 
futsal, l’escalade ou encore l’aquagym. Des associations 
sportives locales ont animé les stands et partagé leur 
passion avec les participant·es. Une belle journée de 
promotion du sport !

9 SEPTEMBRE

●Le Forum des associations
Le 9 septembre, la Mairie du 12e a réuni les associations de 
l’arrondissement pour faire découvrir à toutes et à tous la richesse 
du tissu associatif local. Sport, culture, solidarité, environnement, 
etc. Il y en avait pour tous les goûts et tous les âges ! La nouveauté 
cette année : un village « Récup’ et Répar’ » où les habitant·es sont 
venu·es déposer les objets dont ils ne se servent plus et réparer 
leurs vélos et leur petit électroménager. Un événement fédérateur 
et dynamique pour valoriser le rôle essentiel des associations 
dans la vie de la cité ! 

4 SEPTEMBRE

●Rentrée des classes 2023 
Lundi 4 septembre, élèves, enseignant·es, équipe 
d’animation, ASEM, agent·es d’entretien et personnel·les 
de direction ont pris ou repris le chemin de l’école dans 
le 12e. La Maire et son adjointe chargée des affaires 
scolaires étaient présentes pour leur souhaiter à toutes 
et tous une bonne rentrée ! 
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Direction des affaires scolaires 
Interview de Carine Coradin, agente de la CASPE 11/12 depuis 30 ans  
et actuelle REV (Responsable Éducative Ville) de l’école préélémentaire Carnot 

La Circonscription des affaires 
scolaires et de la petite enfance 
des 11e et 12e arrondissements 
(CASPE 11/12) compte près de 
3000 agent·es responsables du 
fonctionnement des écoles et 
des établissements municipaux 
d’accueil de la petite enfance. 
Au sein des écoles, la CASPE 
coordonne les équipes éducatives 
qui assurent l’animation des 
temps périscolaires et des 
centres de loisirs, ainsi que les 
équipes techniques qui assurent 
l’entretien et l’approvisionnement.  
Dans chaque école, une équipe 
composée d’animateur·ices et 
d’un·e Responsable Éducatif·ive 
Ville (REV) construit une offre 
éducative variée, déclinaison 
locale du Projet éducatif de 
territoire (PEDT). 

Depuis combien de temps 
travaillez-vous à la CASPE 
11/12 ?
Je travaille à la CASPE 11/12 
depuis septembre 1993 avec 
plusieurs étapes clés.
J’ai commencé comme animatrice 
vacataire sur les temps d’inter-
classe et du goûter. Une période 
où j’ai tout de suite compris qu’il 
fallait être enthousiaste et engagée 
pour offrir aux enfants un environ-
nement épanouissant.
En devenant ensuite responsable 
d’une Bibliothèque centre docu-
mentaire (BCD), j’ai pu concevoir 
des actions visant à promouvoir 
la culture littéraire auprès des plus 
jeunes et à les initier à la recherche 
documentaire, une compétence clé 
pour tout leur parcours scolaire. 
En passant Responsable point 
d’accueil, puis Responsable Édu-
cative Ville, j’ai exercé de nouvelles 
responsabilités, exigeantes mais 
passionnantes : lien avec les fa-
milles, encadrement d’une équipe, 
application des règles de sécurité 
dans toutes les activités, mise en 
œuvre de projets pédagogiques 
coconstruits avec d’autres ser-
vices de la Ville et des partenaires 
associatifs. 
Autant d’occasions d’enrichir les 
apprentissages des enfants en 
dehors des heures de classe, mais 
également mes compétences dé-
sormais solides en gestion, en pé-
dagogie et en coordination. 

Que préférez-vous  
dans votre métier ?
Ce que je préfère c’est l’aboutisse-
ment des projets, l’investissement 
des enfants dans chacun d’eux, 
leur épanouissement au quotidien 
au fil des activités conçues comme 
un véritable parcours d’apprentis-
sage. La confiance que les familles 
nous témoignent est aussi un mo-
teur essentiel qui confirme la valeur 
ajoutée que nous apportons dans 
la réussite éducative de chaque 
enfant. 

Qu’est-ce qui est le plus 
difficile dans votre métier ?
Je travaille avec mes sentiments 
et je m’investis beaucoup. Je suis 
du coup particulièrement exigeante 
avec mon équipe sur les objectifs 
et les résultats, mais nous savons 
tous que c’est pour la bonne cause ! 
La communication avec les 
familles est aussi un vrai défi, 
mais il est important qu’elle soit 
continue et sereine. Nous faisons 
attention à la rendre accessible à 
chaque parent, y compris pour les 
familles non francophones. 

Que conseillez-vous aux 
personnes qui voudraient 
pratiquer votre métier ?
Il faut être patient et à l’écoute. Il 
faut prendre le temps d’observer 
pour construire quelque chose afin 
d’aboutir à un projet commun dans 
l’intérêt des enfants. 

 |  Portrait d’agente

En 2022/2023, 
l’animation dans  
les écoles du 12e : 

6 100 élèves inscrit·es aux 
temps d’activités périscolaires 
(soit 86 % des élèves) 

Plus de 1 000 ateliers  
(sport, arts plastiques, 
activités musicales, sciences, 
langues, cinéma et numérique) 

2 500 élèves qui ont 
fréquenté les centres de loisirs 
le mercredi et en moyenne 
1 400 enfants par jour pendant 
les vacances scolaires
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Dossier

Transformer et rénover 
nos écoles et collèges :  
investissement prioritaire 
pour la réussite éducative

Cour Oasis de l’école élémentaire 315 rue de Charenton, Paris 12 
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Dossier   • Transformer et rénover nos écoles et collèges : investissement prioritaire pour la réussite éducative

Amélioration et innovation :  
le bilan des travaux depuis 2020

Le 12e accueille sur son territoire 19 écoles pré-
élémentaires, 20 écoles élémentaires, 1 école 
polyvalente et 7 collèges.

Ce patrimoine important nécessite une organi-
sation dédiée pour assurer confort et sécurité 
aux élèves et à tous·tes les usager·es. La Cir-
conscription des affaires scolaires et de la petite 
enfance (CASPE) pour les écoles et le bureau 
des travaux de la Direction des affaires scolaires 
(DASCO) pour les collèges sont les interlocu-
teur·ices direct·es des chef·fes d’établissement.

Autre acteur incontournable pour la gestion 
bâtimentaire, la Section locale d’architecture 
(SLA) assure la maintenance quotidienne mais 
se charge également de piloter les opérations 
plus lourdes : rénovation et réaménagement 
des locaux, mise en conformité réglementaire, 
modernisation des ouvrages et transformation 
des cours de récréation.

Ces opérations d’investissement sont décidées 
dans le cadre d’une programmation plurian-
nuelle, à partir d’un diagnostic des besoins (éta-
bli notamment lors des visites fonctionnelles 
d’architecture) et des priorités éducatives de 
la Mairie du 12e arrondissement et de la Ville 
de Paris. Le programme est co-construit avec 
les services de la Ville (CASPE, DASCO, SLA) en 
lien avec les communautés éducatives, au plus 
près des besoins pédagogiques.

La réalisation des travaux, majoritairement en 
site fermé pendant les vacances scolaires, est 
contrainte par l’obligation de maintenir suffi-
samment d’écoles ouvertes pour l’accueil des 
centres de loisirs. Il y a parfois nécessité de faire 
les travaux sur plusieurs périodes de vacances 
scolaires ; c’est le cas des cours Oasis ou des 
grands projets de restructuration comme celui 
du groupe scolaire Bercy (+5 M€) qui s’étalera 
sur six ans (2020-2025). 

Amélioration fonctionnelle 
2 148 000 euros

Exemple : couverture du terrain 
d’éducation physique du collège 
Courteline (1,4  M€)

9,25 millions d’euros 
investis sur la 1ère moitié 
de la mandature dans  
les établissements 
scolaires du 12e

23 % pour les  
écoles préélémentaires 
(2,081 millions) 

28 % pour les  
écoles élémentaires 
(2,603 millions) 

49 % pour les collèges 
(4,569 millions) 
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Dossier   • Transformer et rénover nos écoles et collèges : investissement prioritaire pour la réussite éducative

Cours Oasis 
1 825 000 euros 

Exemple : création de la cour Oasis de 
l’école élémentaire 315 rue Charenton 
(600k€) 

Adaptation des réfectoires  
526 000 euros 

Exemple : école préélémentaire  
Jean Bouton (78k€)

Sécurité, sûreté, mise en 
conformité • 363 000 euros 

Exemple : remplacement du garde-corps à 
l’école élémentaire 19 rue Marsoulan pour 
assurer la sécurisation de l’escalier (97k€)

Rénovation 
des 
sanitaires  
452 000 
euros 

Exemple :  
école  
préélémentaire 
40 rue des 
Meuniers (50k€)

Entretien et rénovation 
bâtimentaire • 1 254 000 euros

Exemple : rénovation du gymnase du 
collège Jean-François Oeben (330k€)

Performance énergétique  
2 685 000 euros

Exemple : rénovation des menuiseries  
du préau de l’école élémentaire 18 rue  
de la Brèche aux Loups (100k€)
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Dossier   • Transformer et rénover nos écoles et collèges : investissement prioritaire pour la réussite éducative

Profiter de l’été pour réaliser les grosses 
opérations : ce qui change à la rentrée 2023 

3 millions d’euros  
programmés à l’été 2023  
dans les écoles et collèges  
du 12e

36 % pour les écoles préélémentaires  
(1,083 millions d’euros) 

37 % pour les écoles élémentaires  
(1,111 millions d’euros) 

27 % pour les collèges 
(805 000 euros) 

Rénovation des sanitaires du 
rez-de-chaussée de l’école 
préélémentaire 16 boulevard 
Carnot (100k€) 
Et aussi :
•  Sanitaires garçons 

du collège Courteline
•  Sanitaire adultes de l’école 

préélémentaire Brèche-aux-loups

Création de la cours 
Oasis des écoles 
élémentaires  
56 rue de Picpus  
(1 M € - travaux sur 
plusieurs vacances) 
Et aussi :
•  Cour Oasis de l’école 

élémentaire Bercy 
•  Cour Oasis de l’école 

préélémentaire Carnot 

Rénovation de la salle de classe 
des élèves en ULIS (Unité 
localisée pour l’inclusion 
scolaire) de l’école élémentaire 
52 rue de Wattignies (50 k€)  

Modernisation du réfectoire 
et de la cuisine des écoles 
élémentaires 8 et 10 avenue 
Lamoricière (100 k€) 
Et aussi : Réfectoire  
du collège Paul Verlaine (site Bercy) 
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Dossier   • Transformer et rénover nos écoles et collèges : investissement prioritaire pour la réussite éducative

 « L’éducation n’est pas un coût, 
c’est un investissement » : tel est 
le fil rouge qui nous guide plus que 
jamais ! Chaque année, la Ville de 
Paris et la Mairie du 12e réaffirment 
leur priorité pour les écoles et 
collèges publics en fléchant des 
budgets considérables pour la 
rénovation et même l’innovation 
bâtimentaire afin d’améliorer le 
bien-être scolaire et périscolaire des 
jeunes Parisien·nes. Les travaux 
lourds entrepris chaque été, comme 
ceux réalisés pendant toutes 
les petites vacances scolaires, 
témoignent de cette exigence : 
création de plusieurs cours Oasis 
par an (4 de plus en 2023 dans le 
12e) ; rénovation et plan acoustique 
pour les réfectoires de cantine, 
réfection des toilettes autour d’un 
nouveau référentiel santé et sécurité, 
création de salles de science PMR, 
rénovation énergétique pour la 
transition écologique et le confort 
thermique, travail autour des espaces 
multisports, mise en accessibilité 
avec équité territoriale, déploiement 
d’un numérique pédagogique renforcé 
sur projets, équipements innovants 
pour les classes ULIS, attention 
particulière pour les locaux sociaux, 
etc. Notre ambition est forte, à la 
hauteur de notre combat pour la 
réussite éducative de tous·tes !

Isabelle Rocca   
Adjointe chargée des affaires scolaires, 
des nouveaux apprentissages,  
de la parentalité et des familles

Focus grand projet
Dans le cadre de l’opération pluriannuelle  
(2020-2025) de restructuration et de mise en 
accessibilité du groupe scolaire Bercy pour un montant 
de plus de 5 millions d’euros, le nouveau réfectoire du 
collège Paul Verlaine (site Bercy) a notamment été créé 
cet été et des travaux d’isolation thermique par l’intérieur 
ont été réalisés.

Davantage de bien-être  
à l’école avec d’autres  
nouveautés pour la rentrée 2023
• École préélémentaire Jean Bouton : début des travaux 

de mise en accessibilité 

• École élémentaire Diderot : création d’une laverie et 
d’un local de rangement et agrandissement du local du 
centre de loisirs 

• École préélémentaire Carnot : création de la cour Oasis 
et reprise de l’étanchéité des toits-terrasses végétalisés 

• École élémentaire 51 Charenton : remplacement des 
menuiseries 

• École préélémentaire 56 Picpus : modernisation du sol 
des salles de classe 

• Groupe scolaire 56 Picpus : modernisation du système 
de sécurité incendie 

• École préélémentaire Pommard : modernisation du 
centre thermique 

• École préélémentaire 59 Reuilly : remise en peinture 

• Collège Guy Flavien : travaux divers dans la cuisine 
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 |  Urbanisme

Porte de Vincennes :  
le projet d’aménagement du quartier
La Porte de Vincennes, avec une 
position privilégiée sur l’axe histo-
rique d’entrée dans le 12e arron-
dissement de Paris, a subi d’im-
portantes modifications depuis 
plus d’un siècle, avec notamment 
la réalisation du boulevard péri-
phérique, qui a créé une coupure 
urbaine et des pollutions sonores 
et atmosphériques.

Depuis plus de 20 ans le quartier 
fait l’objet d’études et d’un projet de 
transformation dans le cadre d’un 
« Grand projet de renouvellement 
urbain » et d’une Zone d’aménage-
ment concertée (ZAC), impliquant 
de fortes attentes de la part de ses 
riveraines et riverains. Depuis cette 
mandature, la transformation est 
lancée.

Dans le 12e, le projet permet d’amé-
liorer le cadre de vie des habitant·es, 
à développer les équipements pu-
blics, à réduire l’emprise de l’au-
tomobile tout en laissant plus de 
place à la nature. La mutation de 
ce quartier, c’est aussi la prise de 
conscience des nuisances engen-
drées par le boulevard périphérique 
et la poursuite des aménagements 
pour rendre cette cohabitation plus 
tolérable. Il sera amené à évoluer 
au-delà même de la circulation au-
tomobile qui ne cesse de diminuer. 
C’est un défi majeur des années à 
venir, un travail de longue haleine 
qui doit se poursuivre et s’inten-
sifier. Un des buts recherchés de 
cette opération est également 
d’amener de nouvelles fonctions 
dans un quartier très majoritaire-
ment résidentiel aujourd’hui.

Le projet d’aménagement prévoit 
de requalifier les espaces publics, 
de créer des continuités piétonnes 
et cyclables, de renforcer l’offre de 
transports en commun et de créer 
des continuités vertes.

Parmi les opérations phares du 
projet :
•  L’école Bleue, école d’architecture 

et de design, qui contribuera à 
renforcer l’attractivité du quartier, 
sa diversité fonctionnelle et son 
animation. Elle accueillera, dès 
janvier 2024, 600 étudiant·es, un 
fablab (tiers-lieu dédié à l’innova-
tion), des espaces de coworking 
pour les jeunes designers, des 
cours de loisirs créatifs ouvert 
au public et au quartier.

•  Le bâtiment du 15 boulevard Car-
not qui sera finalement conser-
vé et réhabilité. Il accueillera de 
nouveaux services de la Ville de 
Paris et son rez-de-chaussée sera 
quant à lui en majeure partie oc-
cupé par plusieurs associations 
favorisant notamment l’insertion 
et l’inclusion sociale.

•  Un nouveau gymnase avec des 
aires sportives qui seront une res-

source pour le développement et 
la vie du quartier.

•  L’amélioration du cadre de vie qui 
passera notamment par la conso-
lidation de la trame végétale des 
espaces publics et l’intensification 
des modes de transport doux. 

Comme cela est préfiguré depuis 
cet été, le boulevard Carnot sera 
fermé à la circulation et végétali-
sé pour favoriser la marche et le 
vélo et des pistes cyclables seront 
aménagées dans le secteur pour 
sécuriser les mobilités.
Le projet d’aménagement du 
quartier de la Porte de Vincennes 
est porté par la Ville de Paris, en 
concertation avec les habitant·es, 
les associations, les commer-
çant·es et les acteurs institution-
nels. Il s’inscrit dans la volonté de 
faire de Paris une ville plus verte, 
plus solidaire et plus attractive.

 Un gymnase va être construit au 17, boulevard Carnot. 
Sur ce tronçon, la circulation va également être fermée.

 Plus d’infos sur  
mairie12paris.fr 
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Début de la transformation du quartier  
Aligre-Gare de Lyon grâce à la démarche 
Embellir votre quartier
Après plusieurs mois de concer-
tations avec les habitantes et les 
habitants du quartier, mais égale-
ment plusieurs mois d’études par 
les services de la Ville de Paris, 
les travaux d’aménagement du 
quartier Aligre-Gare de Lyon ont 
débuté le 13 juin 2023.
Ces travaux réalisés dans le 
cadre de la démarche Embellir 
votre quartier ont pour objectifs 
de transformer le quartier Ali-
gre-Gare de Lyon en augmentant 
l’espace dédié aux piétonnes et 
piétons, en apaisant le quartier 
grâce à une évolution du sens 
de circulation, mais également 
en végétalisant partout où cela 
est possible.

Dotée d’une enveloppe globale 
de 5,5 millions d’euros, la dé-
marche Embellir votre quartier 
a également pour ambition de 
concentrer sur une même pé-
riode l’ensemble des transfor-
mations de l’espace public d’un 
quartier, en coordination avec les 
interventions des opérateurs de 
réseaux (gaz, électricité, chauf-
fage urbain, etc.).
Les deux premières rues à avoir 
bénéficié de ces évolutions sont 
la rue Traversière (entre le bou-
levard Diderot et la rue de Lyon) 
et la rue d’Aligre. Les trottoirs y 
ont été élargis pour permettre 
à toutes et tous de circuler de 
manière sécurisée.

Très prochainement, les rues 
Abel, Parrot et Michel Chasles 
entameront leurs mutations. Au 
programme : des élargissements 
de trottoir au profit des piétonnes 
et des piétons, la création de 
nouvelles bandes plantées et la 
plantation d’au moins 50 arbres 
pour rafraîchir le quartier.

Vous pouvez retrouver toutes 
les informations relatives à 
la démarche Embellir votre 
quartier Aligre-Gare de Lyon 
en scannant le QRCode.  

  |  Espace public
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La place Félix Éboué :  
une place réaménagée pour toutes et tous

Le réaménagement de la place 
Félix Eboué est l’un des projets 
majeurs de la Ville de Paris et de 
la Mairie du 12e arrondissement 
de Paris. L’engagement pris en 
2020 était de « réaménager la 
place au profit des piétonnes 
et piétons, mais également des 
mobilités douces, la végétaliser 
et en faire un vrai lieu de vie ».
Après plusieurs mois de concer-
tations avec les Parisiennes et 
les Parisiens, les riveraines et les 
riverains, les commerçantes et 
les commerçants, mais égale-
ment l’ensemble des usagères 
et des usagers, la place Félix 
Eboué va radicalement transfor-
mer pour toutes et tous.
Le projet de la place Félix Eboué 
a pour ambition de conforter la 
place des piétonnes et piétons 
dans la ville. Au cœur de la 
place, un vaste espace piéton 

de plus de 3 000 m² sera un lieu 
agréable et sécurisé pour toutes 
et tous, et mettra ainsi en valeur 
la Fontaine aux Lions.
Rattachée par le sud, cette nou-
velle place sera accessible par 
de nouvelles traversées pié-
tonnes sécurisées qui facilite-
ront notamment les accès aux 
transports en commun.
La création de nouveaux cou-

loirs de bus aux entrées de la 
nouvelle place permettra de flui-
difier la circulation des trans-
ports en commun.
Le déplacement des voies cy-
clables sur la chaussée per-
mettra de libérer les trottoirs, à 
la faveur des piétonnes et des 
piétons dont les cheminements 
seront désormais plus sécurisés.

  |  Espace public

Création d’une nouvelle place piétonne 
de 3000 m².

Création de 8 traversées piétonnes, 
sécurisées et moins longues.

Sécurisation des traversées 
piétonnes par des feux.

Suppression des bandes cyclables 
sur trottoirs pour sécuriser les cheminements 
piétons.

1000 m² végétalisés,  
dont 270 m² de pelouse accessible.

40 nouveaux arbres plantés.

Aménagement de nouvelles pistes  
cyclables sécurisées sur chaussée.

Création de nouveaux couloirs  
bus en entrée de place pour fluidifier  
la circulation.

Déplacement de la station taxi aux abords  
de la place.

Les premiers travaux 
débuteront au printemps 
de l’année 2024.
 Plus d’infos sur 
mairie12paris.fr

14_ #98 | Rentrée 2023 | 



Rénovation des copropriétés dans le 12e :  
faites-vous accompagner par  
l’Agence parisienne du climat !
2023 est une année particuliè-
rement active en rénovation 
énergétique dans le 12e. Sur les 
4 500 copropriétés que compte 
l’arrondissement, 500 sont ac-
compagnées par l’Agence pari-
sienne du climat via le dispositif 
CoachCopro, pour mener à bien 
leur projet de rénovation énergé-
tique. Elles représentent 21 000 
logements.
L’Agence parisienne du climat 
accompagne les copropriétés 
en début de réflexion afin de les 
informer, les aider à faire ma-
turer leur projet, les former sur 
la méthodologie d’un projet de 
rénovation, les orienter vers les 
bons professionnels et identifier 
les financements mobilisables. 
L’Agence est notamment la porte 
d’entrée pour bénéficier des dis-
positifs Eco-Rénovons Paris+ et 
CoprOasis de la Ville de Paris, qui 
proposent un accompagnement 
technique et financier pour la ré-
novation et la végétalisation des 
copropriétés.
Les copropriétés sont très vite 
encouragées à faire réaliser 
un diagnostic technique global 
(DTG), première étape indispen-
sable afin d’identifier les travaux 
réalisables, de prioriser et d’es-
timer les coûts de travaux ain-
si que les subventions mobili-
sables. Aujourd’hui, une centaine 
de copropriétés accompagnées 
par l’Agence réalisent ou ont ré-
alisé un DTG.

Suite à ce diagnostic, elles sont accompagnées dans le choix d’un 
scénario de travaux et la recherche d’un maître d’œuvre. Lors de cette 
étape, les copropriétés sont pour la plupart orientées par l’Agence 
vers le dispositif Eco-Rénovons Paris +. Mis en place par la Ville de 
Paris et animé par Soliha pour le 12e arrondissement, ce dispositif 
permet aux copropriétés d’être suivies pour toute la durée de la 
conception et de la réalisation de leur projet et de bénéficier de 
financements de la Ville. Aujourd’hui, cette phase concerne une 
cinquantaine de copropriétés dans le 12e.

Vous avez un projet de rénovation dans votre immeuble 
et souhaitez être accompagné·e par l’agence parisienne 
du climat ? La première étape est de vous inscrire  
sur www.coachcopro.com. Vous serez ensuite 
contacté·e par Célia Rousselet, conseillère pour  
le 12e arrondissement.
L’agence parisienne du climat fait partie du réseau  
France Rénov, elle offre un service neutre, gratuit  
et indépendant à tous·tes les Parisien·nes.

  |  Rénovation énergétique 

Avancement des projets

Début d’accompagnement

Diagnostic

Maîtrise d’œuvre / Travaux

Exemple de projet réalisé

Projet de végétalisation

0 250 500 m
N

La dynamique de rénovation énergétique 
des copropriétés du 12e arrondissement

Sources : données CoachCopro, juin 2023

 Végétalisation
L’année 2023 a été marquée par le lancement de CoprOasis, dispositif d’aides à destination 
des copropriétés souhaitant se lancer dans un projet de végétalisation et de valorisation 
des eaux de pluie.
Aujourd’hui, une dizaine de projets de végétalisation sont suivis par l’agence parisienne  
du climat sur le 12e. Parmi elles, 2 sont des projets pilotes pour le dispositif CoprOasis.

Projets terminés
Rénovation d’une 
copropriété raccordée 
au réseau de chaleur 
urbain -  
102 quai de la Rapée

Un immeuble  
années 1970 de  
109 logements  
rénové place d’Aligre - 
15 place d’Aligre

Rénovation  
globale d’une petite 
copropriété du 20e 
siècle - 18 rue Wattignies
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Le Terrain d’éducation physique 
(TEP) Reuilly se refait  
une beauté !
Après les TEP Léo Lagrange, 
c’est au tour du TEP Reuilly de 
bénéficier d’une rénovation tech-
nique et artistique et d’une mise 
en accessibilité. Ce projet, mené 
en partenariat avec la Fédération 
Française de Handball (FFHand) 
et le Comité Handball de Paris, 
permet d’offrir aux habitant·es 
du 12e un espace de sport et de 
loisirs adapté à tous·tes.

Le TEP Reuilly, qui accueille régu-
lièrement des activités sportives 
et périscolaires, va être transfor-
mé en un terrain de handball à 4, 
une pratique ludique et conviviale 
qui favorise le développement 
des compétences motrices et 
sociales des enfants.

Pour cela, le terrain va connaître 
plusieurs modifications :
•  La création d’un accès pour les 

personnes à mobilité réduite 
(PMR) au nord du terrain, qui 
permettra de le rejoindre sans 
avoir à emprunter les escaliers.

•  La construction d’une rampe 
PMR en béton balayé, qui s’in-
tégrera harmonieusement dans 
le paysage urbain.

•  Le remplacement des deux 
cages de football-basketball 
par deux cages de handball aux 
dimensions réglementaires.

•  Le marquage au sol du terrain 
selon les règles du hand à 4.

Le revêtement du sol, quant à lui, ne sera pas modifié car validé par la 
FFH comme étant adapté à la pratique du handball. Mais ce n’est pas 
tout ! Le TEP va se parer d’une fresque pour la touche artistique. Elle 
sera visible depuis la rue et mettra en valeur le sport et la diversité.

Les travaux ont débuté le 25 septembre 2023 et devraient se termi-
ner le 20 octobre 2023. Ainsi nous vous invitons à venir découvrir le 
nouveau visage du TEP Reuilly dès sa réouverture ! 

Le TEP Reuilly fait partie des nombreux projets de rénovation des 
équipements sportifs du 12e arrondissement qui témoignent de la 
volonté de la municipalité de promouvoir le sport pour tous·tes et de 
valoriser le patrimoine urbain notamment dans le cadre de l’accueil 
des Jeux olympiques et paralympiques sur le territoire parisien.

Le visuel qui a été choisi  
réalisé par l’artiste Elka. 
Les couleurs de l’œuvre  
pourront être différentes  
en raison de la nature  
du revêtement. 
Le planning des travaux  
de rénovation doit  
encore intégrer la  
réalisation de l’œuvre  
d’art. Celle-ci doit se  
faire avant la baisse  
des températures. 
La réalisation pourrait  
être décalée au  
printemps prochain  
si du retard est pris  
sur le chantier.

 |  Sports
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Agnès Varda, une femme libre 
et créative à l’honneur à la 
Cinémathèque française
Exposition du 11 octobre 2023 au 28 janvier 2024

Photographe, cinéaste et plasticienne, Agnès Varda a développé une 
œuvre personnelle et fondamentalement ancrée dans le temps. Pré-
curseuse de la Nouvelle Vague et artiste de conviction, Varda témoigne 
d’une grande attention aux bouleversements sociaux. Jalonnée de 
photographies, costumes, archives et installations, l’exposition traver-
sée par les thèmes du féminisme, de l’écologie et de la marginalité, 
est aujourd’hui d’une grande actualité.

Des invitations seront à gagner dans une des newsletters du Pass 
Culture 12e du mois d’octobre. Surveillez vos courriels !

>  Tarif préférentiel à 6€ le billet au lieu de 12€ en utilisant le code VIVAVAR-
DA12e sur la billetterie en ligne de la Cinémathèque ! (offre également 
accessible sur place sur présentation du Pass Culture 12e)

Pour rappel le  
Pass Culture 12e  
c’est toujours :

•  Une carte gratuite, nominative 
et sans limite d’âge à toutes 
celles et ceux qui habitent, tra-
vaillent et étudient dans le 12e

•  Des réductions et des bons 
plans permanents.

•  Une newsletter hebdomadaire 
pour être tenu·e informé·e de 
l’actualité culturelle du 12e et 
de Paris.

Budget participatif :  
à vous de jouer !
Vous avez envie de participer à la 
transformation de votre arrondis-
sement ? 
Le budget participatif est fait 
pour vous ! Le dispositif permet à 
tous·tes les Parisien·nes âgé·es de 
plus de 7 ans de proposer un projet 
et de voter sur ceux retenus. 

Comment déposer un projet ?
Vous pouvez en déposer un toute 
l’année sur la plateforme decider.pa-
ris.fr rubrique «j’ai une idée». Votre 
idée doit respecter 4 règles :
•  Relever de l’intérêt général
•  Entrer dans le champ de compé-

tence de la Ville de Paris
•  Être déposé par un·e Parisien·ne
•  Constituer une dépense d’investis-

sement, pas de fonctionnement, 
qui soit ponctuelle et non récur-
rente

Seuls seront proposés au vote en 
septembre 2024 les projets dépo-
sés avant fin janvier 2024. 

Besoin d’aide pour déposer votre 
projet ? 
N’hésitez pas à contacter le pôle 
démocratie locale (democratielo-
cale.mairie12@paris.fr) !
En 2023, de nombreux projets ont 
été déposés dans le 12e. Après la 
phase d’étude et d’examen par les 
services de la ville de Paris, près de 
50 ont pu concourir aux suffrages 
en septembre. Consultez dès à 
présent les projets lauréats sur le 
site decider.paris.fr ou sur mairie12.
paris.fr !

Et l’année prochaine ? 
La date butoir de dépôt devrait se 
situer fin janvier 2024. N’hésitez 
pas à nous contacter et à venir aux 
événements.

Le budget participatif est 
une opportunité unique pour 
participer à la construction 
d’une ville plus verte, plus 
solidaire et plus attractive. 
À vos idées !

Nizar Belghith 
Conseiller d’arrondissement 
délégué chargé du budget 
participatif

D
é

m
o

cr
at

ie
 lo

ca
le

 |
 

C
u

lt
u

re
 |

 

17_ | Rentrée 2023 | #98

https://decider.paris.fr/decider/jsp/site/Portal.jsp
https://decider.paris.fr/decider/jsp/site/Portal.jsp
mailto:democratielocale.mairie12%40paris.fr?subject=
mailto:democratielocale.mairie12%40paris.fr?subject=
https://decider.paris.fr/decider/jsp/site/Portal.jsp
https://mairie12.paris.fr/
https://mairie12.paris.fr/


Fermeture de la gare routière Bercy-Seine : une décision attendue et salutaire
En annonçant la fermeture de la gare 
routière de Bercy-Seine après les JOP de 
2024, Emmanuel Grégoire, Premier adjoint 
à la Maire de Paris, vient de concrétiser un 
engagement fort de notre programme de 
mandature dans le 12e.
C’est la loi dite Macron de libéralisation de 
l’économie qui a engendré la croissance 
exponentielle d’un modèle économique 
low-cost, qui n’offre pas les garanties indis-
pensables à un niveau de service de qualité, 
et cela sans accorder à la collectivité pari-
sienne les outils de régulation nécessaires.
Or chacun voit bien que l’implantation d’une 
gare routière de cette dimension en plein 
cœur de ville est un non-sens urbain et 
écologique, avec un trafic autocar longue 
distance qui s’est massifié au point que dé-

sormais près de six millions de voyageurs 
par an transitent au sein du quartier Bercy, 
soit la moitié de la fréquentation nationale.
Les nuisances se sont ainsi multipliées : 
dégradation de la gare et de ses abords, 
notamment des pelouses du parc, atteintes 
aux biens et aux personnes malgré les inter-
ventions quotidiennes de la police nationale 
et de la police municipale, problèmes d’hy-
giène publique etc.
C’est pourquoi nous avons pris la déci-
sion de mettre un terme à cette situation 
insupportable, à la fois pour les riverains 
qui subissent les incivilités au quotidien, 
mais aussi pour les usagers, notamment 
les touristes, dont les actuelles conditions 
d’accueil sont indignes de la capitale. 
La gare routière, qui avait été pensée en 

1996 pour accueillir les cars de tourisme, 
a vocation à retrouver l’activité pour laquelle 
elle a été créée. Dans cette perspective de 
moyen terme, les élu·es du 12e que nous 
sommes exerceront une exigence et une 
vigilance extrêmes, avec comme priorité 
la soutenabilité du projet pour le quartier.

Pierrick Paris et les élu·es du GROUPE 
LE 12e EN COMMUN, SOCIALISTES 
ET CITOYENS : Nizar Belghith, Richard 
Bouigue, Jeanne Dallot, Mathieu 
Delmestre, Emmanuel Gregoire, 
Pénélope Komites, Margaret Kopoka, 
Jacques Martial, Pierrick Paris, Isabelle 
Rocca, Jean-Luc Romero-Michel, 
Eléonore Slama, Fadila Taieb.

Agir contre les inégalités et améliorer la qualité de vie Porte de Vincennes - Bel Air Nord
Notre groupe écologiste est engagé pour la 
réduction des inégalités sociales et territo-
riales. Nous nous attachons à améliorer la 
qualité de vie de tou·tes les habitant.es du 
12e. Alors que la Porte de Vincennes cumule 
certaines difficultés, notre groupe autour 
de la maire Emmanuelle Pierre-Marie agit 
concrètement et durablement ! 
Alors que les grands projets peinaient à voir le 
jour dans ce quartier depuis de nombreuses 
années, la physionomie du quartier change 
peu à peu : une rue aux enfants a été créée 
avenue Lamoricière, le réaménagement du 
Boulevard Carnot a été préfiguré cet été, et 
la construction d’une école d’enseignement 
supérieur est en cours. Bientôt un nouveau 

gymnase Boulevard Carnot, et des continui-
tés cyclables rue Jeanne Jugan. L’anima-
tion de l’espace public et les services de ce 
quartier se renforcent progressivement avec 
l’action de la Ludomouv, l’installation de l’as-
sociation Jeunesse feu vert et de nouvelles 
associations au 15 Carnot. Avec les rénova-
tions énergétiques des résidences sociales, 
dans le cadre du plan climat, le confort s’amé-
liore et les factures d’énergie diminuent.
Pour aller encore plus loin dans l’amélioration 
de ce territoire fragile, des moyens supplé-
mentaires de l’État sont nécessaires. C’est 
pourquoi nous avons déposé un vœu, voté 
lors du conseil d’arrondissement du 20 juin 
dernier, pour que la Ville de Paris porte auprès 

de l’Etat une demande d’élargissement de 
la géographie prioritaire de la politique de 
la Ville afin d’y inclure la Porte de Vincennes 
côté 12e. Au vu des derniers indicateurs 
établis, ce quartier devrait pouvoir en béné-
ficier. Notre députée Eva Sas a relayé cette 
demande auprès du ministre délégué à la ville 
et au logement début juillet. Affaire à suivre… 

Manon Havet et Nicolas Rouveau, 
Coprésident·es du GROUPE LES 
ÉCOLOGISTES DU 12e : Manon Havet, 
Nicolas Rouveau, Christophe Teisseire, 
Alice Coffin, Maïlys Derenemesnil, 
Sandrine Charnoz, Guy Tabacchi.

Un besoin de justice sociale face à la hausse des prix 
Dans un contexte de crise économique, 
sociale, écologique et démocratique, notre 
pouvoir d’achat est sérieusement attaqué. 
La hausse des prix s’emballe et atteint des 
sommets jamais vus depuis des décennies, 
tandis que les salaires plafonnent face à 
l’explosion du chômage et de la précarité.
Mais la crise n’est pas la même pour tou·te·s! 
La valeur du capital des familles du CAC 40 
a gonflé de plus de 60% en 2 ans, et les pro-
fits ont tellement augmenté dans la plupart 
des grandes entreprises qu’il y a eu 25 000 
nouveaux millionnaires entre 2021 et 2022. 
Des mesures urgentes s’imposent. Les 
Communistes proposent :
-  d’augmenter le SMIC à 1 900€ brut soit 

1 500€ net, mais aussi l’ensemble des 

salaires ;
-  d’élever le point d’indice des fonction-

naires (+10% dans l’immédiat, en allant 
vers +30%) ;

-  d’augmenter les minima sociaux et les sa-
laires, et permettre aux 18-25 ans d’avoir 
accès aux même droits que tou·te·s les 
adultes ;

-  d’indexer les salaires sur l’inflation.
Pour accompagner les petites et moyennes 
entreprises, l’État doit cesser de distribuer 
des cadeaux fiscaux aux grandes entre-
prises sans contrepartie, et conditionner 
les aides publiques et les taux de prêts 
bancaires à des augmentations salariales 
conséquentes et à l’instauration de l’égali-

té salariale femmes-hommes. 150 à 200 
milliards d’euros d’aides sont dépensées 
par l’État chaque année et doivent être dé-
battues. 
Pour porter ces revendications de jus-
tice sociale et mener le rapport de forces 
face au Capital, vos élu·e·s communistes 
seront aux côtés des travailleurs·euses, 
chômeurs·euses, jeunes, étudiant·es et re-
traité·es à la manifestation intersyndicale 
du 13 octobre. 

Anouchka Comushian, Présidente du 
GROUPE COMMUNISTE ET CITOYEN : 
Anouchka Comushian, Nicolas  
Bonnet-Oulaldj, Sébastien Marque.
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Paris, la Ville Lumière, ne brille plus elle 
brûle.. confrontée au défi majeur de la 
hausse de la taxe foncière de 62%, les pari-
siens veulent comprendre.
Cette augmentation payée par les proprié-
taires, se répercute mécaniquement sur 
les artisans, commerçants, entrepreneurs, 
professions libérales et les locataires, tous 
les baux seront révisés.
Tous paient ou paieront mais pourquoi 
faire ?
Chaque jour un quotidien agressif, une in-
sécurité perceptible par tous, une mauvaise 
qualité des activités périscolaires, la dégra-
dation des logements sociaux, des choix 
d’urbanisme qui dégradent la ville.
La rue, premier lieu de vie des plus mo-
destes, des sans-abris, refuge de la pré-

carité, est négligée, mal entretenue, c’est 
l’abandon de la solidarité orchestrée par 
l’équipe municipale du XIIe au profit de 
projets sans âme comme la place Félix 
Eboué, sans raison comme la bétonisa-
tion de Picpus, bourrés d’idéologie comme 
les ombrières métalliques censées pallier 
l’abattage massif des grands arbres. La qua-
lité d’une société se reconnaît à l’attention 
que l’on porte aux plus démunis, ici ils sont 
méprisés, oubliés, abandonnés à la saleté 
de l’arrondissement. L’avenue Daumesnil 
voit partir ses commerces, la place Henri 
Frenay est le terrain de jeu des dealers, le 
Boulevard Soult est abandonné à la prosti-
tution, les piétons luttent sur les trottoirs 
défoncés et les cyclistes trébuchent sur 
les nids de poule. La place de la Bastille 
engrange tous les records de chaleur dus 

à l’absence de végétaux.
La dette de Paris a explosé de 1 à 10 mil-
liards d’€ depuis 2001, les tarifs des services 
publics ont augmenté de 43% depuis10 ans. 
Pour qui ? Pourquoi ?
Il ne suffit pas de dénoncer cette mauvaise 
gestion, nous agissons pour votre qualité de 
vie et proposer des solutions pour « Changer 
Paris ».

Matthieu Seingier et Valérie 
Montandon et les élus du GROUPE 
CHANGER PARIS, LES RÉPUBLICAINS : 
Corinne Atlan-Tapiero, Françoise 
Marcin, Franck Margain, Valérie 
Montandon, Matthieu Seingier.

  
Save the 
date !
Salon des seniors 
Semaine Bleue
›  Vendredi 6 octobre 2023 

10h à 17h30 - Espace Reuilly 
1 Rue Riesener, 75012 Paris

›  7 octobre 
Journée d’animations  
entre la rue et le kiosque Courteline 
organisée par le Conseil de quartier 
Bel-Air Nord et l’association des 
commerçant·es de la rue  
du Rendez-vous

›  21 octobre 
Journée de sensibilisation  
à la biodiversité et au climat 
organisée par le Conseil de quartier 
Aligre-Gare de Lyon dans la cour de 
l’école Baudelaire. Animations pour 
petit·es et grand·es.
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